



GRUPO ESTATAL PARA LA PREVENCIÓN DEL EMBARAZO EN ADOLESCENTES

MINUTA DE TRABAJO

SEXTA REUNIÓN ORDINARIA

Aula Magna del Centro de Gobierno

Jueves 17 de mayo de 2018

En la ciudad de Hermosillo, Sonora, el día jueves 17 de mayo de 2018, reunido en el Aula Magna del Centro de Gobierno, el Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes lleva a cabo su Sexta Reunión Ordinaria iniciando a las 11:00 A.M. bajo la conducción del Coordinador General del GEPEA, Mtro. Juan Carlos Rico Díaz, quien da la bienvenida a las y los integrantes del Grupo; en representación de la Secretaria del Grupo y Coordinadora Ejecutiva del Instituto Sonorense de las Mujeres, **Lic. Blanca Luz Saldaña López**, la **Mtra. Ana Ivette Gutiérrez López**, Directora de Programas Sociales; en representación de la **C. Dent. Blanca Camacho Sosa**, Coordinadora Ejecutiva del Sistema Estatal de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes de Sonora, la **Lic. Martha Patricia Ureña Murillo**, Directora de Planeación y Acuerdos; en representación de la **Lic. Sandra Idolina Urbalejo Valenzuela** asiste la **Mtra. Andrea Sotelo Torres**, Subdirectora de Políticas de Igualdad de Género de la Unidad de Género de la Secretaría de Educación y Cultura; asiste también la **Lic. Alejandra Bracamonte Casanova**, Subdirectora de Proyectos Estratégicos y Productivos de la Comisión Estatal para el Desarrollo de los Pueblos y Comunidades Indígenas, la **Lic. Giovanna Dal Pozzo Rosete**, Directora de Atención Ciudadana de la Secretaría de Desarrollo Social; en representación de la **Lic. Scarlett Rocío Grado Pantoja** asiste el **Lic. Arturo Mejía Cárdenas**, Coordinador de Programas y Voluntariado del Instituto Sonorense de la Juventud; en representación de la **T.S. Norma Irasema Arias Morales** asiste en su representación la **T.S. Josefina López Álvarez**, responsable de la Prevención del Embarazo en Adolescentes del Sistema para el Desarrollo Integral de Niñas, Niños y Adolescentes del Sistema para el Desarrollo

Gabriela Ortiz

Josefina L. G. ¹



Integral de la Familia en Sonora; el **Dr. Francisco Javier Muro Dávila**, Subdelegado del ISSSTE en Sonora; en representación del **Dr. Manuel Robles Linares Negrete**, Jefe del Departamento de Medicina Preventiva del ISSSTESON asiste la **Lic. Martha Guadalupe Gómez Navarrete**, Coordinadora Estatal de Programas Preventivos; el **Mtro. Arnoldo Álvarez Álvarez**, Coordinador Sectorial de la Oficina Comisión de Salud Fronteriza México Estados Unidos; el **Dr. Filiberto Pérez Duarte**, Director General de la Coordinación Sectorial de la Secretaría de Salud Pública; la **Psic. Paola Valencia Navarro**, Responsable de Servicios de Salud Reproductiva Adolescente de la Secretaría de Salud Pública y el **Dr. Roberto Jesús García Hernández**, Jefe de Enseñanza de la Delegación Médica de ISSSTE en el Estado.

La reunión da inicio de manera oficial bajo la conducción del Coordinador del GEPEA, Mtro. Juan Carlos Rico Díaz, quien inicia exponiendo el orden del día, el cual considera la lectura y, en su caso, su aprobación; la aprobación en su caso de la minuta de la Quinta Reunión Ordinaria del GEPEA; la descripción del Encuentro Nacional de Grupos Estatales para la Prevención del Embarazo en Adolescentes llevado a cabo del 21 al 23 de marzo en la Ciudad de México; el Informe de Actividades del Grupo Estatal para la Prevención del Embarazo en Adolescentes del Estado de Sonora del año 2017 remitido a solicitud del Consejo Nacional de Población entregado el 27 de abril de 2018; el Informe al Consejo Nacional de Población sobre las acciones estatales en el marco de la Estrategia Nacional de Prevención del Embarazo en Adolescentes.

Acto seguido, comenta que a todos los materiales se puede acceder en línea en la página del Consejo Estatal de Población (www.coespo.gob.mx). Hace mención de la agenda del ENAPEA, en un evento llevado a cabo por el Instituto Nacional de las Mujeres en la Ciudad de México focalizado sobre la problemática de la maternidad adolescente. La información contempla datos proporcionados en el encuentro nacional, la tasa de embarazo adolescente en los países de la OCDE. Con respecto a este encuentro nacional, se hace énfasis en que es la conjunción de acciones de los grupos estatales y de la estrategia nacional la que da como

[Handwritten signatures and initials on the right margin]

[Handwritten signature on the left margin]



resultado el cumplimiento del ENAPEA, que es una declaración de principios, más que una guía que deba cumplirse y que incluso, en el encuentro nacional de grupos estatales, se destacó la necesidad de que estas acciones puedan ser evaluables por la Secretaría de Salud, que tiene indicadores muy específicos para medirlo, no así el resto de las dependencias. Toda esta información se encuentra en línea. Habla luego sobre el hecho de que en esta reunión nacional se hizo una división de los grupos estatales en tres grandes grupos, Sonora pertenece al grupo que registra significativos avances en donde ya se tiene un acta constitutiva, que han realizado por lo menos 5 reuniones del GEPEA y un plan de trabajo alineado al modelo nacional, este es el grupo C. En este grupo se llevó un taller temático acerca de los derechos reproductivos de los adolescentes, otro taller de indicadores, una plenaria acerca de las herramientas digitales, un taller de atención a la población indígena, otro de género y masculinidades, un tema muy novedoso. Mencionó las conferencias plenarias acerca de la georreferenciación de proyectos en entidades federativas para de ahí derivar estrategias de política pública. Destacó que en Sonora, la Secretaría de Seguridad Pública tiene un banco de datos de violencia de género. Hubo una plenaria de informes de los distintos estados. Habló del cartel que define acciones y desafíos: presupuestos, diseños de estrategias con perspectiva de género, la planeación interinstitucional. Muestra una campaña de la Secretaría de Salud Pública, "Tú me cuidas, yo te cuido", así como volantes y redes sociales.

El Mtro. Rico Díaz da paso al siguiente tema que es el informe de actividades del grupo estatal. Se aclara que el contenido de este informe depende de la información que reciben de las instancias integrantes del grupo estatal del GEPEA. Algunas actividades entraron al informe, aquellas que fueron remitidas oportunamente.

Jubnela Ortiz

Josafina L.G.3

PS



Acto seguido, el Mtro. Carlos Cota Estévez, Director de Contenidos en COESPO, inicia con su participación señalando que lo que presentará a continuación fue remitido a CONAPO. Menciona el índice, el directorio, y el informe en sí, las partes que lo componen. Señala que hay una descripción ejecutiva de acciones locales, la conexión con CONAVIM y BAESVIM, que permitirá el desarrollo de estrategias puntuales donde esté más disparado el índice de embarazos en adolescentes. Apunta que los indicadores se pueden modificar y eso obliga a que las estrategias y el plan de trabajo cambien también de acuerdo a la información que se obtiene. Menciona la implementación del programa estatal para prevenir, sancionar y erradicar la violencia en contra de las mujeres, y menciona también que existen representaciones del ISM regionalizadas. Desarrolla el tema del vínculo entre violencia y embarazo adolescente, pues queda enmarcado dentro del fenómeno de la violencia contra las mujeres; enfatiza la noción de violencia estructural, la violencia física y la psicológica. Se planea ampliar las acciones hacia el Instituto Sonorense de Cultura y la Comisión Estatal del Deporte. Otra aportación importante fue la idea de vincular a estudiantes de carreras como medicina y nutrición a la estrategia con el fin de crear vínculos más significativos con los adolescentes. A continuación se abre el espacio para que cada instancia hable de sus acciones específicas.

La representante de la Secretaría de Salud inicia su intervención hablando de la Semana Nacional de Salud Sexual y Reproductiva en coordinación con DGETI. Esto se acordó desde nivel federal, se hicieron pláticas, talleres, rallies, etc. Hubo un impacto beneficioso ya que muchos adolescentes fueron remitidos a los Servicios Amigables para que resolvieran sus dudas acerca de salud reproductiva. Se llevó a cabo el segundo encuentro estatal de adolescentes con el tema de salud sexual y reproductiva. Se capacitó a los promotores, que son jóvenes que participan activamente de manera voluntaria en los servicios amigables, ellos mismos han propuesto materiales de promoción en youtube e instagram, incluso se organizó un concurso de videoblog en donde ganó Navojoa por segunda ocasión. También se mencionó que se les ha indicado desde el

[Handwritten signatures and initials on the right margin]

[Handwritten signature on the left margin]

Gibnela Cota

Lozcinell.b.



Centro Nacional de Equidad de Género que, de manera permanente, se difundan los derechos sexuales y reproductivos de los adolescentes, esto se ha hecho a través de los promotores y los Servicios Amigables, a través de campañas y redes sociales. Por último, mencionó que a través de la plataforma Cubos Dinámicos, se puede observar la productividad de las unidades de salud (no derechohabientes) y se elevaron las usuarias activas en el uso de anticonceptivos y un decremento en eventos obstétricos. Sería interesante medir en coordinación con otras instancias el impacto real para la reducción de la problemática. El maestro Carlos Cota pregunta si estos datos de eventos obstétricos se obtienen de hospitales estatales. La representante de la Secretaría de Salud le responde que esto se obtiene del SAE.

La representante de la Secretaría de Educación y Cultura inicia su intervención hablando de su primera campaña a nivel estatal, pues aunque se cumpla con la agenda de educación sexual integral con énfasis en el embarazo adolescente, ésta no se había bajado del programa federal. Esto se hizo a través de la campaña "#VivoMiTiempo" enfocada a nivel preparatoria; se realizaron cuatro ferias en Cobach, Cecytes y Conalep; se llevó a cabo la formación de promotores, con el fin de que la información circule entre pares siempre con respeto a los derechos humanos y los derechos sexuales y reproductivos. No es una visión abstencionista, sino del manejo adecuado de información. Los promotores llevan a cabo las actividades en las ferias a través de actividades relacionadas con el manejo de emociones, ruleta asertiva, yenga, un rally, etc., así como una convocatoria de realización de video con el tema de prevención del embarazo. Eso fue en 2017, este año se están llevando a cabo estas mismas ferias. También existe material que se difunde a través de redes sociales. EL siguiente reto es llevar esta estrategia a nivel secundaria y solicita el apoyo de la Secretaría de Salud, pues es otro nivel. Se le envió a COESPO el informe de que hubo 5 mil 791 alumnos impactados por estas ferias. Todo esto fue parte de la campaña "#VivoMiTiempo".

Gabriela Ortiz

5
Josefina L. G.



Acto seguido, Mtro. Juan Rico le da la palabra al Instituto Sonorense de la Juventud. El representante del Instituto Sonorense de la Juventud empieza su intervención hablando del programa activo "Con Sentido Joven", donde se tocan los temas de prevención en general, adicciones, violencia en el noviazgo, alcoholismo, pero también el de prevención de embarazo y mediante el programa "Proyecto de vida" a nivel secundaria, en donde se promueve el abstencionismo y se les explica por qué no están preparados para una vida sexual activa. Ahora dentro del programa tienen una dinámica del bebé robot con síndrome alcohólico fetal y síndrome de abstinencia. Estos robots han sustituido a los antiguos que se prestaban más para juego, y han causado un mayor impacto. Informa que ellos manejan dentro de su programa el tema de la prevención de embarazo en el último trimestre del ciclo escolar, visitando algunos municipios del estado a donde llevan la dinámica de los bebés robots. El año pasado se abarcaron alrededor de 9400 jóvenes impactados entre secundaria y preparatoria, y también se lleva esta dinámica a la Semana Nacional del Adolescente. Se está trabajando también dentro del grupo GAYA un taller para el manejo de emociones en adolescentes, esto de manera semanal, en las instalaciones del instituto.

El Mtro. Juan Rico comenta la fuerza del impacto del bebé robot, así como la importancia del trabajo coordinado con los municipios. Comenta acerca del área dentro de COESPO de "Educación en Población" y cómo ésta está relacionada con el tema de embarazo en adolescentes y cómo se participa con la SEC y la Secretaría de Salud a manera de stands. Así como la campaña nacional "Es tu vida, es tu futuro, hazlo seguro" y cómo se relaciona con el concurso de dibujo infantil y juvenil en donde hay una importante participación, más de 600 participantes en el último año de niveles de secundaria, preparatoria e incluso universitario.

Ahora se le da la palabra a la representante de la Comisión Estatal para el Desarrollo de los Pueblos y las Comunidades Indígenas, perteneciente también

[Handwritten notes and signatures on the right margin]

[Handwritten signature on the left margin]

[Handwritten initials 'PS' on the right margin]

Gabriela Ortiz

Jessica Lopez

[Handwritten signature on the right margin]



a la Secretaría de Gobierno, la Licenciada Alejandra Bracamonte Casanova. La representante de la Comisión Estatal para el Desarrollo de los Pueblos y las Comunidades Indígenas estableció los preceptos que guían el Programa de la mujer integradora de la familia indígena, cuyo objetivo es fortalecer el desarrollo de las capacidades de las mujeres que son el pilar de las familias indígenas. Consideradas como un sector de alta vulnerabilidad, este programa se centra en las mujeres mamás, a quienes se les empodera a través de pláticas y capacitaciones para que ellas lleven información a sus comunidades. Son ellas mismas quienes miden el impacto en sus comunidades. La Lic. Bracamonte estableció que el programa de prevención de adicciones va muy de la mano al de prevención de embarazo en adolescentes. Se cuenta con 12 programas que son un apoyo integral a estos mencionados, que son los principales. Mediante estos programas se les apoya, canaliza y asesora de manera integral cuando hay casos de embarazo y se les pone al alcance capacitaciones. Menciona la importancia de llevar estos programas a las comunidades indígenas, en conjunción con otras instancias, ya que normalmente estos programas se quedan en los cascos urbanos. Menciona la necesidad de poner más al alcance de las comunidades indígenas la facilidad y opciones de canalización, ya que actualmente no es suficiente.

El Mtro. Rico Díaz reconoce la participación de instancias que no pertenecen a la estrategia nacional, pero que se han sumado sus esfuerzos, reforzando contenidos. Le da la bienvenida a la Lcda. Ana Iveth Gutiérrez, Directora de Programas Sociales del Instituto Sonorense de las Mujeres, en representación de Blanca Saldaña, quien arriba en ese momento a la reunión. Vuelve a hacer énfasis que estos informes son sólo los que se enviaron por cuestión de tiempo, pero abre la oportunidad de integrar más contenido pero establece que el término que solicitó el Consejo Nacional de Población ya culminó. Menciona que el Instituto de las Mujeres se encarga de la comunicación trasversal de instituciones del Gobierno de Sonora. Menciona la iniciativa presentada ante el Congreso de la prohibición del matrimonio infantil y cómo en Sonora se ha cumplido con esta solicitud por parte del Ejecutivo, pues la Gobernadora Claudia

PS

Gabineta Ortiz

Joselina L.G.



Pavlovich Arellano ha enviado la iniciativa al Congreso del Estado, en donde actualmente está en proceso y trámite legislativo.

La representante de la Secretaría Ejecutiva de SIPINNA, Licda. Martha Patricia Ureña Murillo, estableció que la Ley 81 de las Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Sonora aprobó por el Congreso del Estado el 17 de diciembre del 2016, en mayo se cumplen dos años como Secretaría Ejecutiva y en agosto del 2017 se publicó el reglamento de la Ley 81, que establece que debe haber un Sistema que pone como actores corresponsables a muchas dependencias. Se instalaron 72 comités municipales de protección y vigilancia de los derechos de niños, niñas y adolescentes que son presididos por los presidentes municipales y por los secretarios de ayuntamiento como cada municipio lo determine. A través de ellos se baja la política pública de la infancia que mandata el SIPINNA nacional. Menciona que está a punto de aprobarse el Programa de Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes que a todas las dependencias les marcará las líneas de acción sobre las cuales se tiene que trabajar para garantizar el interés superior de la niñez y dar cumplimiento a todos sus derechos. Menciona que no hay acciones específicas en cuanto a la prevención del embarazo adolescente, pues son un sistema, y el objetivo no es la atención, sino coadyuvar al desarrollo de esas políticas públicas. Se realizaron 17 actividades de concientización, se dio difusión al cumplimiento de derechos de niñas, niños y adolescentes, estableció. Se realizan actividades en coordinación con otras dependencias y organismos y se brindará capacitación a las nuevas autoridades municipales entrantes para sensibilizarlos en cuanto al tema y poder bajar las políticas públicas que marca el programa estatal. También se trabaja en un programa de protección a la adolescencia para este 2018.

Se le da de nuevo la voz a la representante de la Secretaría de Salud, Licenciada Paola Valencia Navarro, para abordar el eje de Servicios Amigables y las campañas en específico.

BS

Gabriela Ortiz

8
Jocelina L.G.



La representante de la Secretaría de Salud inicia mencionando la importancia de llegar a la población no escolarizada. Aparte de las acciones presentadas anteriormente, también se llevaron a cabo capacitaciones a padres, docentes y personal de salud mediante congresos. En cuanto a los Servicios Amigables, concentrándose en esta población no escolarizada, se crea la estrategia "En estas vacaciones, cuidarte es cosa de dos" cuyo objetivo es fomentar el cuidado entre adolescentes, tanto en hombres como en mujeres, es una concientización no sólo para mujeres. Se inició el año pasado con muy buenos resultados y se continuó este año. Se contó con el apoyo del ISJ. Estas acciones se dieron en las 6 jurisdicciones del estado, no sólo en Hermosillo. Se cuenta con una red de apoyo de todas las jurisdicciones y gracias a eso fue posible llevar a cabo estas actividades.

Menciona que se visibiliza la importancia de la corresponsabilidad en la pareja para evitar embarazos e infecciones de transmisión sexual no planeadas en la población adolescente. Se llevaron a cabo un total de 48319 acciones en esta campaña el año pasado y en 2015 se contaban con 22 servicios amigables y para finales de 2016 con un total de 36. 2017 cerró con un total de 52 teniendo una cobertura del 60% en los municipios del estado. Una meta de la estrategia nacional para la Secretaria de Salud y para nosotros como grupo en lo cual nosotros como Secretaria les pedimos su apoyo es que cada municipio cuente con un servicio amigable. El servicio debe ser de preferencia exclusivo, un consultorio dentro de una unidad de salud. Con personal interdisciplinario que brinde la atención en salud sexual y reproductiva para adolescentes sin juzgarlo, lamentablemente aún hay personal médico que se le tiene que formar y sensibilizar en temas de derechos sexuales y reproductivos y en eso también se está trabajando. Tanto personal médico como maestros como padres de familia. Solicita apoyo en la difusión de estos espacios exclusivos para adolescentes, que es una novedad y están en un proceso de acreditación llamado nominación en el Centro Nacional de Equidad de Género para garantizar la calidad de estos servicios a adolescentes. En nueve de estos servicios están en este proceso de

[Handwritten signature]
[Handwritten signature]
[Handwritten signature]

[Handwritten signature]

[Handwritten initials]

[Handwritten signature]

Gabriela Ortiz

Josafina L...



acreditación. Actualmente se cuenta con la cobertura del 60% y la meta es alinear el ENAPEA, contar con un servicio por cada municipio. Por último menciona que la meta para este 2018 es bastante ambiciosa y tienen mucho trabajo.

El Mtro. Rico Díaz menciona que en lo que lleva la administración de la gobernadora se han duplicado los servicios amigables, incremento del 100%, muy importante sustancial y la meta para el 2018 es música para los oídos de este grupo, porque tener un servicio amigable en cada municipio es reconocer que esta posibilidad que la prevención y atención del embarazo adolescentes llegue a donde debe llegar. Menciona que COESPO, forma parte del grupo técnico que auxilia a la ejecución de las tareas que lleva a cabo el ISM en materia de atención a las acciones derivadas de la solicitud de alerta de violencia de género contra las mujeres y que le da soporte, que se está considerando pensando la posibilidad de que la norma 046 focalice su esfuerzo y tenga capacitación exclusiva para detectar los casos de embarazos en adolescentes, punto número uno y segundo destacar el tema como tema de violencia, si bien física emocional directa ya como un aspecto de violencia estructural, porque el fenómeno multidimensional como lo concibe el grupo interinstitucional en el país sí es un fenómeno de población, pero también es un fenómeno de violencia y bien si puede ser un fenómeno de violencia física en el peor de los casos también lo es un fenómeno de violencia estructural, quizá institucional. En esos términos nosotros queremos participar en esta respuesta a la par de las instituciones que dan respuesta a esta solicitud de alerta de violencia, bueno a las recomendaciones que la comisión nacional para prevenir y erradicar la violencia establece para Sonora pues que el embarazo en adolescentes forme parte de esta importancia cardinal de permitir el acceso a una vida libre de violencia. Ese es uno de los cometidos y el otro de los cometidos de este grupo transversal de trabajo es llevar esta posibilidad de prevención para inscribirla en los programas de capacitación pero también en los programas de difusión que lleva a cabo la secretaria técnica del ejecutivo atrás de la comunicación gubernamental.

Gabriela Ortiz

10
Rosafina L.G.



La representante de la Secretaría de Salud, Licenciada Paola Valencia, menciona que las menores de 10 a 14 años que tienen este problema de embarazo no planeado, se ha dado una disminución de los eventos obstétricos en general de 10 a 19 años, sin embargo de 10 a 14 no disminuyen. Del 2016 a la fecha ha aumentado, eso indica donde hay que focalizar las acciones. Se fomenta que se utilicen los métodos anticonceptivos, porque es su derecho, sin embargo menciona que sería una buena sugerencia contemplar ese grupo tan específico para trabajar las primarias. Tal vez con la elaboración de alguna herramienta por parte de salud mental también, para detectar estos casos de violencia a edades tempranas y prevenir embarazos no deseados en estas pequeñas porque es alarmante ver como no disminuye ese rango de edad. Es un foco rojo en el estado. En ese momento, observa el Mtro. Carlos Cota Estévez, Director de Contenidos del COESPO, comenta que en el plan de trabajo viene una acción específica sobre educación en la etapa prepuber que es de 4 a 6 de primaria, y que ahí puede encajar a la perfección lo que se está planeando. La representante de la Secretaría de Salud continúa hablando acerca del problema de violencia dentro de las familias, con los papás hay que trabajar. Durante el 2018 se instalaron 18 nuevos servicios amigables en todo el estado teniendo un total de 52 servicios amigables, la productividad de estos va en aumento. Comparando de 2016 a 2017, en 2016 fueron de 141,165 jóvenes que acudieron a estos servicios y en 2017 fueron 216,004 adolescentes. Un incremento porcentual del 53.01% de un año a otro. Esto gracias a la promoción de estos espacios, entre más se promocionen más adolescentes van a acudir. Las consultas y atenciones en metodología anticonceptiva durante el 2016 fueron de 2850 nada más en los servicios amigables que eran 32 servicios mientras que en 2017 fueron un total de 21369, es decir los adolescentes sí van a solicitar estos métodos anticonceptivos. Se registró un aumento de 649.78% es la efectividad de la productividad de los servicios amigables. Los adolescentes sí viven su sexualidad y sí tienen derecho a estos espacios, por eso es tan importante difundirlos. Nueve servicios amigables se encuentran en proceso de acreditación, se ha

gabriela ortiz

11
Josefina L.G.



capacitado al personal de salud en el modelo de atención integral en salud sexual y reproductiva para adolescentes. Se llevaron a cabo dos congresos estatales, se conformó un equipo estatal de nominación de acreditación con cada líder jurisdiccional, se les capacitó, se reunieron en grupo y estuvieron por todo el estado supervisando y apoyando en el proceso de acreditación a estas unidades de salud. Ahorita están en un proceso de acreditación del seguro popular y gracias a eso se apoyó mucho a la acreditación. Se equipó, hubo recurso por parte de la federación, por parte del estado, para equipar estos espacios exclusivos mediante ramos. A través del programa "Salud Sexual y Reproductiva de los Adolescentes" se llevaron a cabo cinco concursos regionales y uno estatal de videoblog con contenido informativo en temas de salud sexual y reproductiva para adolescentes elaborados por adolescentes promotores de los servicios amigables de los diversos municipios del estado. Afirma que hasta el momento se tienen aproximadamente 450 promotores en el estado activos. Trabajan y difunden el mensaje, hay bastantes que se dan de alta pero los que están trabajando constantemente son 450. No quiere decir que se tenga el alcance a más población en el estado. Hubieron 37 videos que participaron en el estado de los promotores y solo uno representó a cada jurisdicción en el encuentro estatal, quedando como ganador el video de la jurisdicción sanitaria 5, por segunda vez, de Navojoa y se decidió premiar con una Tablet a una chica de Estación Pesqueira, una indígena llamada Esmeralda de 14 años de edad porque ella sola con su celular hizo un video con un mensaje impactante. Manifestó su deseo por proyectar el video ganador en la próxima sesión.

El Maestro Juan Rico habla entonces de la coordinación de las acciones específicas con la Secretaría de Educación, la de Salud, el ISM, el COESPO, y el resto del grupo para poder hacer estrategias específicas quizá muy determinadas. Por ejemplo este concurso que se puede potenciar a través del Instituto de la Juventud, de SIPINNA, echarse la mano para poder fortalecer las acciones que se llevan a cabo. El COESPO se acerca a algunos de ustedes para acciones muy específicas. Comenta que el fondo de Naciones Unidas para la Población y el Desarrollo tiene interés en las cifras del embarazo en adolescentes

Gabriela Ortiz

Josefinac Lb.



en la frontera y el sur del estado. Probablemente se acerquen para consultar cifras y datos y consultar con otras instancias como la oficina del Ejecutivo para, a través de la comisión Sonora Arizona, poder establecer una línea de acción específica para que el Fondo de Naciones Unidas preste atención si es en la frontera con la comisión y si es en el sur con la Secretaria de Educación. Dependiendo de la décima proporción que nos arrojará en donde tenemos la mayor proporción de embarazo en adolescentes porque la idea que hemos compartido con el fondo se las adelanto, es vincular con la iniciativa privada. Nosotros hemos estado haciendo una parte importante que les toca a nuestras instancias pero la responsabilidad social, empresarial, es un valor que quizá estamos dejando de lado y la participación de las empresas por lo pronto con la gran cantidad de personas que emplean es una fortaleza independientemente con lo que nos pudieran ayudar que nunca está de más en este cometido. Un marco de acciones para prevenir y atender sancionar y erradicar la violencia que esté vinculado con el embarazo en adolescentes porque como les compartía hace un momento esta iniciativa de concebir el embarazo adolescente como una condición de violencia no es propia de nosotros (COESPO). Lo que sí es propio es vincularlo al trabajo y ponerlo a la luz del grupo interinstitucional de prevención el embarazo adolescente que conforma a nivel federal las mismas instancias que estamos aquí. Esta óptica del embarazo en adolescentes como consecuencia de la violencia es menester focalizarlo de esa manera para que las acciones si bien algunas preventivas tengan que ver con esta condición porque para muchos de ustedes no es extraño que la atención específica en casos de embarazo en adolescentes resultado de la violencia requiere de una atención extraoficial o un poco más heterodoxa o como se diga que no forma parte de las acciones cardinales fundamentales lo que queremos es llevar este tema a los escritorios donde deban tomarse soluciones, donde deba de más allá de la objeción de conciencia, más allá de la capacitación de la NOM 046 más allá de esta responsabilidad del consentimiento informado tenga un resultado específico en un mecanismo interinstitucional donde está vinculado desde el 911 el BAESVIM, la secretaria de salud, el ISM, DIF, CEDIS etc. para poder centrar los

Gibrelita Ortiz



servicios de gobierno en las personas y no tanto que nosotros seamos los que estamos con nuestras acciones resolviendo problemas si no partir un poco de esta óptica al revés de una gestión pública que este más centrada en la posibilidad de que la institución este en función de las personas, en función de las necesidades de las personas, que va a ser una óptica más cercana, proactiva, de resolución a las necesidades de las personas. Juan Rico explica la información que se encuentra en la página del COESPO y cómo acceder a ella, en particular la del GEPEA, y otra información se le puede agregar a esta.

La Maestra Gutiérrez del ISM enuncia que el ISM atiende a las mujeres de mayoría de edad hasta antes de la edad adulta mayor, por las competencias de la atención de las distintas instancias, pero no por ellos es limitativo. Pero en el aspecto de atención se atiende a los distintos grupos sectorios y referente a la situación que nos reúne en este momento que es la prevención del embarazo en adolescentes se manejan acciones de prevención alineadas al componente 2 y componente 6 del ENAPEA. Dentro de la prevención del embarazo del componente 2 se benefició en 2017 a 3889 dentro del componente 6 fueron 4269 personas beneficiadas. Esto no solamente va dirigida para los y las adolescentes sino también a planteles educativos, padres madres de familia, comunidad en general, población abierta, son por diferentes maneras en las cuales se llega a la población y a los grupos pero con estos temas que dan cumplimiento al componente 2 y al componente 6 que a la vez estos se encuentran instalados dentro de los programas institucionales del ISM que uno de ellos es el de mujeres seguras, es ahí donde se alinea el componente número 6 que habla de la sexualidad, de la violencia sexual y en el componente 2 entraría dentro del programa de violencia en el noviazgo y prevención de embarazo en adolescentes que es precisamente donde entra el componente 2., beneficiando un total de 8158 en el 2017, pero esto es por cuestiones de presupuesto de estado, pero el instituto también gestiona el recurso federal ante el INMUJERES y precisamente viene beneficiando en diferentes sectores. El año pasado fue con la NOM 046 fue con el grupo GEPEA sobre un programa específico de seguimiento a la implementación de la estrategia de prevención del embarazo

Gubriela Ortiz

Josafina L.G.



en el cuales se desarrollaron mesas de trabajo y capacitaciones y se benefició a una población mayor de 200 dentro del recurso federal. Finaliza asegurando que es un tema que le preocupa a Blanca Saldaña y por eso se trabaja con más instituciones.

El Mtro. Rico Díaz celebra las acciones del ISM con el 911, con la línea naranja, que aunque a lo mejor no abordan el tema del embarazo en adolescentes directamente guardan relación con la prevención del embarazo en adolescentes y con hechos de violencia que pueden desencadenar embarazos. Establece que "queremos que en sonora se puede dar un paso si estamos unidos vincular a organismos de la iniciativa privada ya que en COESPO se tiene buena experiencia con el soporte que brindan empresas privadas y del sector social y reconoce la participación de jóvenes en concursos anuales de pintura y dibujo". Considera que si esto se logra en el GEPEA sería en función de los intereses del grupo para los que estén trabajando en este. Se busca confluir en los esfuerzos y recursos, compartirlos. Dice que con el presupuesto no se anima a decir nada porque es un tema más celoso y corre por otras instancias y tiene una normatividad específica en la cual no se puede vincular mucho mientras no existe una estrategia nacional de presupuesto con perspectiva de género y sobre todo la que se dedica a la prevención del embarazo en adolescentes pero por lo pronto los recursos pues se está en el cometido y le da gusto que se hayan vuelto a reunir pues hacía falta y establece que con el concurso del INMujeres se pudo tener en sonora sobre las dinámicas para la evaluación del trabajo y al seguimiento que dio la doctora Gilda Salazar como parte del trabajo extraordinario que no se está consignando pero que ha sido de utilidad para quienes asistieron.

El Dr. Roberto de Jesús García Hernández, Jefe de Enseñanza de ISSSTE en Sonora, platica de las acciones del ISSSTE y asegura se están alineando al programa nacional y se les ha comentado que de nivel nacional han recibido la instrucción de estar presentes en las reuniones del GEPEA. Se tiene la encomienda de tratar de buscar la manera de hacer algo similar a los

Gabriela Ortiz

15
Josefina L-b.



consultorios amigables y no tienen un presupuesto como tal. Tienen el tradicional área de planificación familiar sin embargo cree que se puede buscar a través de la secretaria de salud un apoyo para ir a estas áreas e incentivar alguna estrategia similar. Reconoce que tienen ciertas limitaciones en cuanto a espacio y personal pero algo se podría ser para tratar de hacer algo similar porque es la instrucción así como también hacer un reporte semestral o trimestral de las acciones que se hacen a nivel estatal y que el ISSSTE a nivel federal está enterado. Asegura que los reportes fueron de acciones del componente 5 de acciones de salud que se refieren a la atención, dice que la población a nivel del estado abarca un promedio de 250 mil derechohabientes de ISSSTE y el 56% es mujer y de ese 56% de 10 a 19 años representa un 27%. Pero específicamente mujeres es un 10% la población con la que se tendría que trabajar. Y dentro de las acciones de planificación, de consultas, de acciones de capacitación, platicas, se abarca el total prácticamente. Se rebasa en cuanto a las acciones que se hacen por institución por cada unidad médica con la que se cuenta en el estado. Y considera que si se está haciendo la acción de la población que se tiene pero su población también tiene esa situación que mucha de la atención prefieren hacerla de modo particular y no de la institución. Se pierde mucha estadística real por esto. Ya que con lo que se reporta se tiene un embarazo en adolescente atendido en el ISSSTE y mucha de esta población se va a lo particular y no regresa más que para un seguimiento o como trabajador que busca darse una licencia médica se obtiene esa información. Considera que aunque se pierde información que con la que se tiene se abarca bastante bien pero al comparar resultado y efectividad es complicado y fuera del alcance del ISSSTE pero buscan aportar ideas y escuchar. Asegura la secretaria de salud también tiene su área de salud mental que invita al ISSSTE a capacitaciones y en Navojoa se está pidiendo una sobre violencia en la cual están siendo invitados y se compartirá la información.

Gabriela Ortiz

16
Josefina L.B.



El Dr. Francisco Javier Muro Dávila asegura que una de las ventajas de tener poco personal es que se participan como en 40 programas y la limitante de los recursos no es para ellos ya que se buscan vínculos con otras áreas privadas o sociales. Asegura que se ha percibido mucha resistencia de los padres de familia sobre la vacuna VPH la cual se aplica en 10 y 11 años a las niñas y hay grupos que se oponen a esto la cual busca prevenir el cáncer en la mujer. Ejercen violencia los padres sobre sus hijos para limitar el aplicar esa vacuna. Asegura se tiene una revista con información del virus del papiloma humano para difundir información y quizá se asocie con el fenómeno de las paperas en la Universidad de Sonora ya que también hay grupos de personas que buscan limitar la aplicación de vacunas. Difunden información mediante revistas.

El Mtro. Rico pide al Dr. Muro Dávila ser portavoz para que el GEPEA a través de sus integrantes pudiera tener un espacio en la revista, rotándose, consideración que queda a la consideración del funcionario Subdelegado del ISSSTE.

Se establece en la reunión que el Voluntariado de la Secretaria de Salud tiene un programa muy bueno llamado "Vale la pena esperar" el cual aportaría al grupo pero se limita a adentrarse porque considera que no le corresponde pero le gustaría incluir al Voluntariado al grupo aunque la secretaria de salud quizá se haya modificado con el cambio de titular. Reitera que considera que el programa es interesante. Considera que el grupo podría fortalecer al voluntariado aunque esto no se vea como algo operativo.

El Mtro. Juan Rico informa que el voluntariado participo en la convocatoria nacional y hablaron sobre la abstinencia como una opción para prevenir el embarazo adolescente y también estuvieron presentes en otras mesas de trabajo y accede a incluirlos en la próxima reunión.

En la reunión de solicita una plática sobre la NOM047 la cual le resulta interesante de la cual desconocía hasta hace poco. Habla sobre como unas maestras en México pidió que se les informara sobre los servicios amigables y

Gabriela Ortiz

Josefina L. G.



cómo aunque ellas no pueden ser capacitadas al 100% por no ser de salud podría serles útil un poco de información para poder referir adecuadamente.

En la reunión se considera que el manejo de información sobre dónde están ubicados los servicios amigables debe ser puesto a disposición de la Secretaría de Educación y Cultura para que exista coordinación en cuanto a qué lugares acudir a solicitar información y atención. Consideran que aunque a los padres les moleste los adolescentes tienen el derecho de informarse y esto debe de hacerse conocer. Y que los servicios amigables no les permitan la entrada a los padres de familia.

El Mtro. Carlos Cota propone al grupo que la siguiente sesión se haga la dinámica por instancia ir viendo como los demás pueden coordinarse o apoyarse y puede que esto se extienda demasiado. Sugiere hacer la mitad en la siguiente sesión y la otra mitad en la que viene. Informa que esto surgió cuando CEDIS planteo que tenía ciertas atenciones con la comunidad indígena y como el programa de salud y el de educación del cual se informó al inicio podría meterse en el de CEDIS y como hacer el enlace con los consejos técnicos podía ser buena dinámica y podía ser parte del orden del día y formalizarse en acciones.

El Dr. Muro Dávila habla sobre cómo ciertos maestros, derechohabientes, que tienen necesidad de informarse para hablar sobre temas de educación sexual. Y se compromete a darle difusión a la NOM 047 mediante un espacio que tiene en Proyecto Puente.

La Maestra Gutiérrez del ISM informa que en los libros de texto de secundaria viene material de salud sexual y reproductiva pero con un enfoque de cuidado para prevenir las enfermedades de transmisión sexual.

La Mtra. Andrea Sotelo Torres, representante de la SEC difiere, asegura que la agenda de educación sexual integral es desde preescolar hasta educación superior pero en cada etapa hay un enfoque distinto. En preescolar buscando prevenir el abuso, en la primaria es lo emocional y en la secundaria son esos

PS

Gabriela Ortiz

Josefina L.B.



dos enfoques sumados a la prevención del embarazo y en la prepa son todos estos juntos. Considera que se le da espacio para que la familia también influya en la educación sexual e investigue un poco. Reitera la importancia de trabajar en conjunto con las dependencias. Informa que cada último viernes de mes se actualizará a maestros y buscará un espacio para hablar de este tema (educación sexual) aunque ya tienen agenda definida. Reitera que la prevención de embarazo se les informa a los jóvenes desde la secundaria pero considera que debe hacerse desde 5 o 6 de primaria y la importancia de la coordinación de las dependencias para ir a escuelas a dar charlas que no sean repetidas.

El Mtro. Rico Díaz considera que una opción informativa en cartel con información desprendible que puedan arrancarse donde se informe sobre los servicios amigables por región con ayuda de las jurisdicciones sanitarias. Considera que hay mucho mito y desinformación en lo que concierne a las consultas y la información debe ser más accesible. Considera que esta gama de acciones no muy específicas que el grupo les puede dar cuerpo.

La representante de CEDIS, Lic. Alejandra Bracamonte Casanova, habla del Programa de la mujer integradora donde se busca hacer una línea de trabajo en prevención de embarazo en adolescente donde pedirá apoyo de la Secretaría de Salud, Instituto Sonorense de la Juventud, Secretaría de Educación y Cultura. Informa que los mismos maestros les piden el material de apoyo para replicarlos ellos ya que tienen pocas actividades y por ocio tienen relaciones sexuales y se drogan. Aclara que CEDIS que tiene poco presupuesto pero no limitante y dan pláticas poco personales por lo cual requerirían ayuda y poder canalizar la ayuda que les piden a ellos.

El Mtro. Rico Díaz considera que el trabajo que realizan las dependencias puede ayudar a otras entidades. Asegura pronto informara sobre la vinculación de esfuerzos aunque el presupuesto sea muy poco para programas e iniciativas.

Gabriela Ortiz

19
Josefina L. b.



Se da paso a Asuntos Generales, no habiendo temas que tratar se finaliza la reunión a las 13:40 horas aproximadamente.

Mtro. Juan Carlos Rico Díaz,
Secretario Técnico del COESPO

Lic. Blanca Luz Saldaña López,
Lic. Ana Ivette Gutiérrez López,
Instituto Sonorense de las Mujeres

C. Dent. Blanca Camacho Sosa,
Lic. Martha Patricia Ureña Murillo
SIPINNA

Dr. José Jesús Duarte Cubillas,
Director General de Servicios de Salud a la Persona, SSA

Lic. Sandra Urbalejo Valenzuela,
Mtra. Andrea Sotelo Torres,
Secretaría de Educación y Cultura

Lic. Alejandra Bracamonte Casanova,
Comisión Estatal para el Desarrollo de los Pueblos y Comunidades Indígenas

Lic. Giovanna Dal Pozzo Rosete
Directora de Atención Ciudadana,
Secretaría de Desarrollo Social Sonora

Lic. Scarlett Rocío Grado Pantoja,
Instituto Sonorense de la Juventud

Josefina L.G.
T.S. Norma Irasema Arias Morales,
T.S. Josefina López Álvarez,
Sistema DIF Sonora

Dr. Francisco Javier Muro Dávila,
Subdelegado del ISSSTE en Sonora

Dr. Manuel Robles Linares Negrete,
Mtra. Martha Gpe. Gómez Navarrete
Vocal Representante de ISSSTESON

Dr. Carlos Armando Félix Báez,
Vocal Representante de IMSS

Gabriela Ortiz Negrete

Josefina L.G.



~~Lic. Arnoldo Álvarez Álvarez,~~
Coordinador Sectorial de la Oficina México de
la Comisión Fronteriza México Estados Unidos
de la SSA

Lic. Arturo Mejía Cárdenas,
Coordinador de Programas de Prevención y
Salud del Instituto Sonorense de la Juventud

~~Dr. Filiberto Pérez Duarte,~~
Director General de la Coordinación Sectorial
de la Secretaría de Salud Pública y
Coordinador de Programas Binacionales de
Salud

Dr. José Jesús Duarte Cubillas,
Titular de atención a Planificación Familiar,
Secretaría de Salud Pública

~~Lic. Psic. Paola Valencia Navarro,~~
Titular de la unidad de Servicios de Salud
Reproductiva Adolescente de la Secretaría de
Salud Pública

Dr. Roberto Jesús García Hernández,
Jefe de Enseñanza de la Delegación de
ISSSTE en Sonora